

PAGINA MENORQUINA

DE

EL BIEN PÚBLICO

Año IV

Mahón 22 de Mayo de 1930

Núm. 371

Curiosidades históricas menorquinas

CCI.—Las capillas de Lulio en Palma apedreadas en 1755

Cavildo del viernes 11 de Julio de 1755.—En este Ayuntamiento se ha tenido presente el haberse publicado en la Iglesia parroquial y demás parroquias de la presente ciudad y parte forana un Monitorio contra los sujetos que días antes habían roto el vidrio de lámparas o faroles que ardían ante las capillas que hay en las calles en que se venera el Inclito y Iluminado Dr. el Beato Ramón Lluí, para que los que habían cometido semejante exceso, o delito, o cohoperado en él; o supiesen quien lo había practicado, compareciesen personalmente ante el M. I. Sr. Vicario General en penas de excomunión mayor lata sententia ipso jure, et facto incurriendo; que para extirpar semejantes abusos y excesos en el venidero, con la misma pena de la excomunión mayor no fuese persona que de palabra o obra intentase perturbar, injuriar o espolear el dñs. Iluminado Dr. en su culto inmemorial. Lo que oído, y entendido por la ciudad con excesivo dolor y atendido el escándalo que ha causado universal el desvío y poca Christianidad de los agresores; resolvió de conformidad el que se pudiese en el Archivo para perpetua memoria uno de los impresos que se han publicado, fijando aquel en una tabla, para que teniendo presente la atrocidad del delito pueda la ciudad por lo que interesa resolver lo que deve por su parte. —(ARCH. MUN. DE PALMA.—Lib. de Ayuntamientos de 1755, fól. 90 y v.º).

CCII.—Demografía de Sant Cristofol a principios del siglo XIX

La población media del período 1806-1812, ascendía,—según nuestros cálculos— a 846 habitantes, y a este decenio corresponden las siguientes cifras:

Matrimonios en diez años, 91.
Promedio anual, 9'10.
Nupcialidad media anual por mil, 10'75.
Nacimientos, 442.
Promedio anual, 44'20.
Natalidad media anual por mil, 52'24.
Defunciones, 275.
Promedio anual, 27'50.
Mortalidad media anual por mil, 32'26.

CCIII.—Monumento a Inurria

El Bol. de la R. Acad. de Ciencias de Córdoba, dice lo siguiente:

«El día 25 de Septiembre (1928) se inauguró, en los jardines públicos de Córdoba, llamados de la Agricultura, un sencillo y artístico monumento dedicado al famoso escultor cordobés Mateo Inurria».

«Un busto debido al cincel de uno de los discípulos predilectos de Inurria, don Adolfo Aznar Fusac, que se yergue sobre un artístico pedestal, obra del arquitecto don Teodoro Anasagasti, constituye el monumento que la ciudad de Córdoba eleva a la memoria de su ilustre hijo.»

CCIV.—Distribución de sexos en Baleares en 1887

Tomando por base el recuento estadístico de 1887, resulta que entre los 59 pueblos de Baleares, hay 22 donde los varones exceden a las hembras (17 en la isla de Mallorca, 4 en la de Menorca, y 1 en la de Ibiza), y 37 términos municipales que se distinguen por el predominio de las hembras (31 a Mallorca; 4 a Pithuisas y 2 en Menorca).

CCV.—Los analfabetos de Ciudadela

Según el censo de 1920, la población de Ciudadela ascendió a 9.575 habitantes, entre los cuales había 4.972 que no sabían leer.

ENRIQUE FAJARNÉS TUR
Cronista de Ibiza

OBRA NUEVA

LA HISTORIA DE LA ISLA DE MENORCA

Publicada en Londres en 1752 y 1756, por JUAN ARMSTRONG

Ingeniero al servicio de S. M. B. Itánica en Menorca

Versión española de la segunda edición, que publican DON JUAN J. VIDAL Y MIR, Bibliófilo, y DON SEBASTIÁN SAPIÑA, Profesor de Idiomas.

Edición esmeradamente impresa en buen papel, con reproducción de los grabados que ilustran la edición inglesa.

Puede adquirirse en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER
Plaza del Príncipe 17, Mahón

ALGUNOS DATOS SOBRE LA ISLA DE MENORCA

POR

Jaime Vidal, Coronel de Infantería

(Del «Memorial de Infantería».)

(Continuación.)

CUARTA ÉPOCA

Tras las vicisitudes de la guerra en Europa, el año 1762 se firmó en Fontenabla el célebre pacto de familia entre Inglaterra, Francia y España, ratificado en 10 de Febrero de 1763, cuyas principales cláusulas eran: primera, Inglaterra devolvía a España la Habana, Manila y todo lo conquistado en la Isla de Cuba; segunda, Francia cedía a Inglaterra la Nueva Escocia, el Canadá, el País del Misisipi, el Cabo Bretón, conservando el derecho de pesca en Terranova, la Dominica de San Vicente, Tabago, el Río Senegal y la «Isla de Menorca», en el estado en que se encontraba al cesar en su anterior dominación; tercera, España cedía a Inglaterra la Florida y la bahía de Panzocola, abandonaba el derecho a las pesquerías de Terranova y cedía el derecho de cortar palo de tinte en las costas de Honduras.

Nuevamente, como se ve, perdía Menorca sus esperanzas de incorporarse a la Madre Patria y cambiaba de amo sin ser consultada, volviendo a manos de sus primeros dominadores, fieles a la política de Pitt de recuperar su influencia en el Mediterráneo con la posesión de la Isla.

Persistía en los ingleses la idea de asimilación y se iniciaban, desde luego, las luchas contra el Clero Menorquín, defensor acérrimo y abnegado de sus derechos seculares y de su independencia espiritual, bajo el amparo de la Madre España.

QUINTA ÉPOCA

Recuperar Gibraltar y Menorca era el ideal español, y aprovechando la circunstancia de estar empeñada en sofocar la insurrección de sus colonias de América, mientras proseguía el sitio

de Gibraltar, salió de Cádiz una escuadra escoltando y convoyando las fuerzas destinadas a recuperar Menorca, manda por el Brigadier Moreno, tomando el de las fuerzas aliadas que aquí debían operar el general Duque de Crillon.

El 23 de julio de 1781 largan velas, se incorporan en las costas orientales de nuestra España otras fuerzas, y el 19 de agosto aparecieron sobre las meridionales de Menorca que abordaron por las Calas de Alcaufá dicho día y por la de Mezquida al día siguiente, poniendo pie en ellas los 9.000 hombre convoyados, que fiando el éxito a la sorpresa, no llevaban Artillería ni de sitio ni de campaña.

Apercibidos los vigías a las nueve de la mañana, dieron la señal de alarma, tomando Murray, gobernador inglés de Menorca, la decisión de encerrarse en San Felipe, sin oponerse al desembarco.

No era muy halagüeña en verdad la situación de este general, porque si bien anteriormente se le había reforzado en hombres, elementos de combate y vituallas, estrechado el sitio de Gibraltar, dispuso su gobierno que desde Menorca salieran refuerzos de todas clases, debilitando sus medios de defensa, que consistieron en una guarnición compuesta de dos Regimientos ingleses, dos hannoverianos, 600 marineros y algunos extranjeros paisanos que se les agregaron. Trató de hacer una leva de 500 menorquines, pero éstos se negaron a su propósito por boca de las personas principales de Mahón y Ciudadela que debían mandarlos. Para aumentar sus medios de resistencia, o creyéndolo así, hizo cerrar la boca del puerto echando a pique varios barcos y transportes.

Fracasado el deseado efecto de sorpresa, empezaron los aliados el bloqueo en espera de Artillería que, con otros refuerzos españoles y 3.000 franceses, desembarcaron el 6 y el 24 de octubre, respectivamente, por el puerto de Fornells, rendidos su castillo y obras a raíz del desembarco, a 500 hombres mandados por el Marqués de Penáfiel.

(Continuará)

MANANTIALES

Hace algún tiempo que el señor Cotrina, en uno de sus artículos menorquines, (1) preguntaba que habla de cierto en lo que escribiera Ramis (Juan) acerca de la crudeza de las aguas de *S' Hort d' es Lleó*, que citaba como una de las cosas notables de Menorca.

Por falta de tiempo no he podido antes de hoy dar forma a lo que sé respecto al caso. Tengo mucho gusto en recoger la pregunta de mi docto amigo exponiendo lo que consta documentalmente respecto a dichas aguas y lo que por mí mismo he podido observar durante las temporadas que he pasado y paso, cuando puedo, en aquella finca.

En la «Revista de Menorca», primera época, año 1888, páginas 294 a 300, se publicó un artículo anónimo titulado «Algunos manantiales de Menorca» en el que se trata de las aguas de diversos puntos y uno de ellos *Se font des guerruvé* que es una de las dos que hay en aquel predio.

Las aguas fueron analizadas por el farmacéutico don Jaime Ferrer y lo que se dice respecto a la del *Guerruvé* es lo siguiente:

«El agua en cuestión después de los ensayos practicados, no debe considerarse como un agua mineral medicinal, primeramente porque si bien por los reactivos apropiados se ha demostrado la existencia del

Acido carbónico,
Carbonato de cal,
Sulfato de cal,
Sulfato de magnesia,
Cloruro sódico
Y la sílice,

no dejan de ser estas sustancias las que más comúnmente se encuentran en las aguas naturales, y segundo, porque el peso de ellas, a excepción del ácido carbónico, no excede de 0'60 g.º por litro de agua, siendo lo más abundante el carbonato de cal».

«Tampoco debe considerarse como una verdadera agua potable o dulce, pues a más de con

(1) «Revista de Menorca» 1928, páginas 142-45.

134 HISTORIA DE MENORCA, POR ARMSTRONG

grandes y gordos, y éstos son los más estimados por los naturales, quienes los salan para su consumo doméstico, exportando a veces alguna cantidad.

Esta afición de los Menorquines para la carne gorda de cerdo, parecerá la más absurda a cuantos han observado su invencible aversión hacia la carne gorda de buey, con la cual son provistas las tropas desde Irlanda. Sus lechoncillos son vendidos bastante baratos y son una carne excelente.

De cabras tenemos muy grandes rebaños en la isla; pero su carne rara vez aceptada en nuestras mesas, excepto la del cabrito que es muy delicada.

Calculamos que Menorca tiene ahora entre 6 y 7.000 cabezas de ganado mayor, 60.000 ovejas, 20.000 cabras y 4.000 cerdos.

Este país cria gran número de excelentes conejos, que se albergan en los matorrales y en las hendiduras de las rocas; pero como no se hace ningún uso de sus pieles, éstas no tienen ningún precio entre nosotros. Menorca, como la mayor parte de los países calientes, no produce pieles de valor. Nosotros sabemos que el castor de la Bahía de Hudson, es superior al de la Carolina, y que las ovejas que se envían desde Nueva Inglaterra a Jamaica, pronto se ponen velludas; así, pues, es de suponer en general que las ricas pieles deben ser producto de países fríos, y que el autor de la naturaleza ha proporcionado piel más caliente a los animales que la Providencia creyó aptos para exponerse a los rigores de un clima crudo.

Conozco una objeción en favor de la lana Española, que es infaliblemente más fina que la de los países que están más cercanos al polo; pero esto yo podría fácilmente obviarlo recordándoos que mi

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO» 131

ver a un robusto caballero montado en uno de esos animales, casi cubiertos con la montura; y la frecuencia con que lo vemos nos lo ha familiarizado tanto que ya no nos parece ridículo como nos parecía cuando lo observábamos a nuestra llegada a este país.

Tanto la mula como el asno llegan aquí a mayor tamaño que generalmente alcanzan en Inglaterra, y son muy fuertes y robustos. Los Menorquines rajan las ventanillas de la nariz de sus burros para darles más aire y para aliviarlos en su respiración.

El alquiler de una mula por un día está tasado en dos reales o un chelín; el de un burro en 9 peniques. De Mahón a Ciudadela, una mula 4 chelines, un burro 3 chelines. Se nos conceden tres días para devolver la bestia, que si nos excedemos, debemos pagar 9 peniques por día por la mula y por el burro 6 peniques. Otras distancias están reguladas a proporción de éstas. Un caballo, se alquila al mismo precio que una mula y el ginele está obligado a proveer a la manutención del animal hasta que lo devuelva.

Su especie vacuna es más pequeña que la nuestra. Su carne es comúnmente muy flaca y tal que difícilmente se escaparía de ser quemada, como carne corrompida, si fuese expuesta a la venta en un mercado inglés. Las vacas dan poca leche, y la manteca que aquí se hace con ella, es extremadamente desagradable a tres de los sentidos. Pero (1) la leche es considerablemente mejor para el queso, al que los italianos dan un gran valor, prefiriéndole al suyo *Parmesano*.

(1) En la 1.ª edición en vez de *pero* pone *ni*, lo cual viene a atribuir peor calidad a nuestro queso.

